

# ATELIER VÉLO : VERS L'AUTONOMIE ET LA SOBRIÉTÉ

Retour d'expérience | Politique de la ville Centre-Val de Loire

TRANSITION



## TERRITOIRE

Loiret (45)

Communauté d'agglomération  
Montargoise et Rives du Loing (AME)



## QUARTIERS :

La Chaussée, Le Plateau  
(7900 habitant·es)



## PUBLIC :

Les habitant·es du quartier



## INITIATEURS DU PROJET :

Association Mille Sourires



## SOUTIENS :

Politique de la Ville État, Région Centre-  
Val de Loire (CAP'Asso), AME, CAF,  
Bailleurs sociaux



## CONTACT :

Christine Julian

Directrice de l'association Mille Sourire  
[mille.sourires9@orange.fr](mailto:mille.sourires9@orange.fr)

## ON VOUS RACONTE !

L'association Mille Sourires vient en aide aux familles en difficultés et les accompagne de diverses manières (soutien scolaire, atelier couture, ...).

En 2017, elle engage le projet de l'atelier vélo sur le quartier de la Chaussée. Il débute après l'identification de difficultés pour certains habitant·es à se déplacer par manque de moyens financiers, absence de permis de conduire ou non maîtrise des déplacements à vélo. Faciliter la mobilité des habitant·es du quartier en développant la pratique du vélo devient l'objectif de l'atelier.

Il a fallu trouver un endroit pour accueillir cette activité. C'est le bailleur Valloire Habitat qui offre la solution en proposant un local à l'association. A la suite de cela Mille Sourires embauche un technicien qui pourra réparer les vélos. L'atelier est lancé !

Pour s'approvisionner, l'association récupère des vélos en déchetterie ou bénéficie de dons. Les vélos sont ensuite remis en état et revendus à petit prix pour assurer un accès au plus grand nombre. Au-delà de la vente de vélos, l'atelier propose aussi un service de réparation assuré par le technicien de l'association. Après une adhésion annuelle à l'association de 15€, il est possible d'avoir son vélo réparé.

En 2021, un deuxième atelier vélo est mis en place sur le quartier du Plateau...celui de la Chaussée était devenu trop petit pour accueillir tout le monde !

## RÉPONDRE À DES DEMANDES EXPRIMÉES PAR LES HABITANT·ES

L'atelier vélo est né d'un constat fait par le conseil citoyen de Montargis : Les habitant·es des quartiers prioritaires souffrent d'un manque de mobilité. Ce manque de mobilité est un frein qui les impacte au quotidien notamment pour effectuer des démarches administratives, aller au travail, se rendre à des rendez-vous.

La question est alors posée aux habitant·es du quartier de savoir si un vélo leur permettrait d'améliorer leur quotidien. La réponse étant positive, Mille Sourires a alors travaillé à la mise en place de l'atelier vélo.

Dans la foulée, l'association a lancé une vélo-école. Ce nouveau projet répond à une demande des femmes du quartier. Beaucoup d'entre elles ne savaient pas faire de vélo. La vélo-école, tous les mardis matins, leur offre un temps d'apprentissage collectif.



Projet Vélo-école

*"Les gens du quartier se sont appropriés cet atelier vélo, ça leur permet d'aller à l'emploi, de gagner en mobilité"* Christine Julian, directrice Mille Sourires



## UNE MANIÈRE ACTIVE DE CRÉER DU LIEN SOCIAL DANS ET AVEC LE QUARTIER

Au-delà de la mobilité, l'atelier vélo constitue un lieu de rencontre et d'échanges. Les personnes qui viennent réparer leur vélo amènent du café, discutent avec les passants et entre elles. Ainsi l'atelier vélo amène de l'animation dans le quartier et draine de nouvelles personnes vers le quartier.

En effet, l'atelier vélo est ouvert à tous. À l'origine il a été pensé pour les habitant·es du quartier mais aujourd'hui nombreux sont celles et ceux qui n'y résident pas mais viennent participer à l'atelier vélo. Une aubaine pour sortir de l'entre-soi !

## LA SOBRIÉTÉ EN LIGNE DE MIRE

L'atelier vélo permet d'implanter dans les quartiers une économie circulaire. En favorisant la réparation des vélos et donc l'allongement de leur durée de vie, des achats de vélos neufs sont évités et donc une réduction du gaspillage de ressources.

La réparation et la récupération plutôt que la consommation, tels sont les maîtres mots de l'association Mille Sourires.



Article de presse - L'Éclaireur du Gâtinais  
9 février 2023

## LE FUTUR À VÉLO ?

En 2023 une sortie à vélo est proposée aux habitants.

Une manière de continuer à développer l'usage du vélo en montrant ses points positifs en termes économiques, de facilité de déplacement, et de faible impact sur l'environnement et le climat.

## PARTENAIRES

Le Smirtom et le Conseil Départemental du Loiret